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“小葵花”从何而来，有着怎样的发展
与未来？日前，记者采访了这家国内目前
唯一一家专注于婴幼儿电子教育产品的
设计、研发、生产与销售的现代化高科技
企业。

自主研发“小葵花”
“最早想到开发‘小葵花’，还是因为自

己做了父亲，希望有这样的产品出现。”任
晖坦言，随着 2007年女儿出生、逐渐长大，
他发现需要一种既安全有趣，还能帮孩子
认知这个世界的“玩具兼学习用具”。

但孩子小，不能过早识字，平板电脑等
电子产品用多了也导致孩子视力下降，如
何解决这样的矛盾？任晖说：“后来发现台
湾有这样的产品，我们就去考察，回来就开
始研发。”任晖笑着表示，研发的原动力来
自自己的“懒”，“也帮助其他年轻父母‘解
脱出来’。”

任晖和几个志同道合的朋友一拍即
合，成立了郑 州 点 读 电 子 科 技 有 限 公
司。2010 年下半年，自主研发的“小葵
花”问世了。“只要用我们的点读笔轻轻
点一下书上的文字或者图像，就有相应
的音频文件播放。”任晖边讲解边示范，
用小葵花点读笔轻触“钢琴”，立即就有
悦耳的钢琴声想起；点一下“亡羊补牢”，
关于这个成语的故事也被轻柔的女声娓
娓道来……“点读笔的点播内容是无限
的，就像一个存储器，可以到我们网站自
主下载内容，听完后可以随意更换内容，
还能当成MP3来用。”

让图书“有声化”
何为“图书有声化”？任晖介绍，就是

根据点读对象制作对应的音频文件，并存
储到点读笔内。经过有声化处理的图书与
日常纸质图书在肉眼上并不能分别，但其
内部已经隐藏着经过加密的二维条形码、
每个音频文件都有唯一的编号。

“有声化以后的图书在价格上与传
统纸质的一样，不同的是用点读笔可以
读出内容。”任晖说，这样一来，对广大家
长而言，买书的费用并不增加，只需要配
备一支点读笔，就能读出所有经过有声
化的图书。

“目前我们正在致力于内容的开发，就
是说，要把所有优秀的低幼儿读物全部‘有
声化’。”在任晖的计划里，希望用3~5年时
间让大部分家庭使用上有声图书。

任晖介绍，原来的大部分有声图书只
是简单的书籍配音，而他计划中的“图书有
声化”则是可看、可听还有互动的“立体认
知模式”。

“比如我们的有声读物里有游戏、提
问，鼓励孩子在书籍中寻找答案；孩子选择
阅读内容也是一种非静态的互动过程。”任
晖说，好的有声图书如同一部动画片，有配
乐、剧情，甚至有场景、音效等，是纸质图书
的二次创作，“很多绘本只有简单的文字，
就需要我们发挥想象力。”

目前，郑州点读电子科技有限公司已
经打造出国内最具规模的有声图书制作团
队，每月可开发上百种有声图书。

融资难成“拦路虎”
任晖介绍说，作为郑州文化产业项

目，小葵花点读笔近年来也获得了市委
宣传部、市文广新局、市科技局以及国家
科技部等给予的产业扶持，目前公司发
展已走上正轨，市场开发、人才储备等方
面都不成问题，但未来发展的资金缺口
还比较大，缺乏融资平台，缺乏专业的投
资公司。

任晖表示，经调查，目前国内只有小
葵花是唯一一家既生产点读笔，又能批
量研发制作有声图书的企业。“我相信这
个行业有更大的发展空间。”任晖说，“希
望通过我们的努力，能给更多的孩子一
个充满乐趣的童年。”

新华社长春 8 月 20 日电（记者 常亦殊
郎秋红）第十一届中国长春电影节 20 日晚
在长春开幕。今年恰逢长春电影节创办 20
周年，长春因“新中国电影摇篮”长影坐落于
此，而成为两岸三地电影人心中的“家”，大
家纷纷回“家”过“节”，让本届电影节充满怀
旧气氛。

据介绍，本届电影节为期 6 天，共吸引
了 268 部优秀华语影片参赛参展。其中，
影片《建党伟业》《辛亥革命》《赵氏孤儿》

《桃姐》等 32 部优秀华语影片入围“金
鹿奖”的奖项角逐。

由于今年是长春电影节
创办 20 周年，当晚的开幕式

充满浓浓怀旧风。首次
担当电影节评委会主席

的内地导演王全安
及评委香港导演吴

思远、台湾导
演朱延平等
人，在开幕式

上叙起和长春的旧情。
王全安说：“长春之所以对中国电影重

要，是因为新中国第一部电影在这里诞生。
我 20 多年前第一次来长春看了长影电影

《人到中年》拍摄，这对我从影有很大影响。
我即将上映的电影《白鹿原》，和长春电影节
金鹿奖同有‘鹿’字，‘白鹿’与‘金鹿’碰到一
起，一定会很顺利。”

朱延平则说：“我也多次参加长春电影
节，这是华语电影盛会，希望两岸三地电影
人紧密合作，为观众创作更多精品。”

田华、秦怡、金迪 3 位老艺术家还回忆
了与长春、长影的难忘往事。84 岁高龄的
田华说：“50 多年前，我一头黑发到长影拍
电影，今天，我一头白发回长春参加电影
节。我作为‘80 后’，祝长春电影节越办越
好！”90 岁高龄的秦怡则说：“我这个‘90
后’，祝中国电影事业和长春电影节一样
永远‘长春’！”

开幕式后，由中国台湾演员林志颖、韩
国演员张娜拉主演的电影《一起飞》作为开
幕影片进行了全国首映。

长春电影节创办于 1992 年，是中国首
个以城市命名的国家级电影评奖赛事，每两
年举办一届。20 年来，长春电影节共吸引

了 3000 余名华语电影优秀电影人、2000
多部优秀华语电影参加，为繁荣华
语电影打造了良好平台。

第十一届中国第十一届中国长春电影节开幕长春电影节开幕

电影人电影人
回“回“家”过“节”家”过“节”

先是柳云龙自编自导自演的电视剧
《暗算》在荧屏大放异彩，好评如潮。接着
电影《风声》又屡获大奖，片子拍得既叫好
又叫座，赢得了满堂红。

《听风者》同样改编自麦家的谍战小
说，由香港知名导演执导、华语影坛一线明
星梁朝伟、周迅、王学兵等人担纲主演，剧
本不错，导演恒强，演员阵容也是强强联
合，想来应该不错。可是网络、报纸等媒体
一片批评指责声，恶评不断，反倒吊起了我
的胃口，周末前去观看。

与媒体一片批评声恰好相反。我觉得
这是一部好电影，讲了一个好故事。值得
一看。尽管有些细节不够真实，甚至有点
儿虚假经不起推敲，尽管故事节奏略显拖
沓冗长，然而，其仍然不失为今年国产影片
中不可多得的思想性艺术性观赏性都值得
肯定的一部商业大片。打分：80分。

片头开场有 5 分钟长的序幕，拍的紧
张、刺激、华丽、好看，真有一种让人手心出
汗心跳加速的感觉，一下子就抓住了观众
的心。片头处，故事性节奏感戏剧冲突等
与《风声》比略逊一筹，有些细节显得不太
真实不太靠谱，但《听风者》依然不失为一
部值得一看的好电影。因为，在 120 分钟
里，我们看到了一个好故事，这就足够了。

影片结尾拍得非常唯美。阿兵（梁朝
伟饰）与妻子一同去墓地缅怀张学宁，在荒
芜的原野里，在芦花点点随风摇曳的墓地，
他们望着张学宁烈士仅有“200”代号的墓碑
感慨万分：“701 的墓地就这样简单。他们
的生和死都是机密。”“简单点儿好。这里
只有风的声音……”这就是情报人员对国
家对人民最英勇最无私的奉献之写照，结
尾的处理升华了电影的主题，令人感动。

值得一提的还有该片的音乐，很棒。
作曲家陈光荣身兼电影配乐和吉他手，每
每主人公出现时，音乐之声或深情哀婉或
柔情似水或激越昂扬或令人振奋，与主题
结合得恰到好处。尤其是电影结尾时候的
音乐很震撼，加上优美精致的画面，使影片
具有很强的艺术感染力和视觉冲击力。

《听风者》

一部好电影
一个好故事

刘依依

新华社洛杉矶 8月 19日专电（记者 王
军）曾执导由汤姆·克鲁斯主演的影片《壮
志凌云》的英国著名电影导演托尼·斯科
特 19日在美国洛杉矶附近投河自尽，终年
68岁。

据报道，斯科特是当地时间 19 日 12
时 30 分左右跨过洛杉矶附近港口城市圣
佩德罗一座 60 多米高的大桥的护栏跳到
河里的。救援人员闻讯赶到现场，几小时
后才找到他的遗体，并移交给洛杉矶县验
尸官办公室。警方后来在他的办公室里
找到一封遗书，初步认定是自杀。有报道
说，斯科特生前饱受脑癌折磨，但这一说
法尚未得到证实。

斯科特是好莱坞著名动作片导演。1986
年，他与初出茅庐的克鲁斯一起拍摄了励志
电影《壮志凌云》，一炮走红，票房收入高达
3.54亿美元，成为好莱坞历史上票房收入最

高的大片之一。4年后，他又与克鲁斯一起拍
摄了赛车电影《雷霆壮志》，同样受到好评。

此外，他还与著名谐星艾迪·墨菲拍摄
了《比弗利山警探 2》，并在 2009 年与奥斯
卡影帝丹泽尔·华盛顿和著名男星约翰·特
拉沃尔塔一起推出了动作片《地铁惊魂》。

本报讯（记者 秦华）由张继钢执导的
大型舞剧《一把酸枣》被评为国家舞台艺术
精品工程十大精品剧目之一，在北京、上
海、深圳等 20多个城市巡演时引起强烈反
响。9月4日、5日，《一把酸枣》将走进河南
艺术中心，为绿城市民献上一段动人的爱
情故事。

清末民初，聪明美丽的酸枣与勤劳善
良的小伙计相爱，一把酸枣私订终身。酸
枣送小伙计走西口经商，小伙计学成归来，
被任命为口外掌柜。酸枣把装着酸枣的荷
包送给小伙计，却被大伙计在荷包内投毒，
成就大业的小伙计兴奋之中误服毒酸枣，
绝望的酸枣也随之而去，一对恋人在走西
口古道上用生命写出生死绝唱……《一把
酸枣》已累计演出 500余场，所到之处好评

如潮。
该剧是我国第一部反映晋商文化、演

绎晋商爱情生活的舞剧，全剧充分展示了
山西特有的风土人情和历史文化。其中最
夺人眼球的是宏大的历史场景和庭院深深
的晋商大院，真实再现的平遥古城墙，横贯
整个舞台的飞龙雕刻，还有那放大了数十
倍的丝绸庄、茶庄、古瓷店的牌匾，无不流
露出浓浓的厚重感。

据介绍，张继钢打造该舞剧可谓精益
求精，不仅场景是他从900套舞美方案中选
出，所有演员也由他“钦点”。张继钢表示，
在《一把酸枣》中可以看到一批精美的舞
蹈，它们浸透着沧桑的人文情怀，“观众可
能看惯了豪华、精致场景，这次我想展现给
他们一种黄钟大吕、高天厚土的美。”

9月绿城
“酸枣”飘香

本报讯（记者 秦华）由雷佳音、朱杰主
演的家庭生活剧《丈母娘来了》正在各大电
视台播出，由都市和家庭情感作家阑珊创作
的原著同名小说近日由凤凰出版集团出版
发行。

《丈母娘来了》是阑珊继《婆婆来了》之
后创作的又一部反映现实婚姻现状题材的
小说。书中高房价、低收入、大虚荣等为主
要背景，讲述了以丈母娘、婆婆、儿子、儿媳

为中心，为各自更好的生活展开的“纠结斗
争”。书中刘波、赵蔓这对“80后小夫妻”为
了结婚担负着高额的房价，还要联合“对付”
双方俩事儿妈、应对职场种种的残酷争斗，
故事内容丰满而充满了现实趣味。

阑珊的创作基础来源于对生活和周围
朋友生活状态的观察，《丈母娘来了》较前作

《婆婆来了》有更多现实生活的感悟与体会，
电视剧播出后在80后夫妻中引发了共鸣。

阑珊新作全新视角展现婚姻现状

《丈母娘来了》引起80后共鸣

《一把酸枣》剧照

0 至 7 岁的孩子认字
少、对这个世界充满好奇，
而大部分家长没有足够的
时间来陪伴、引导孩子阅
读——儿童早期教育一直
是广大家长关注的焦点，
郑州点读电子科技有限公
司总经理任晖率领团队研
发的“小葵花点读笔”的出
现，既“解脱”了家长，也让
孩子在有限的纸张里认识
到了更广阔的世界。

《壮志凌云》导演斯科特自尽

郑州郑州
文化产业文化产业
项目巡礼项目巡礼

任晖（左）率领团队研发了“小葵花点读笔”
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英国导演托尼·斯科特

电影节评委会主席王全电影节评委会主席王全
安（前）在开幕式上致辞安（前）在开幕式上致辞

新华社记者新华社记者 林宏林宏 摄摄

秦怡、田华、秦怡、田华、
金迪三位老艺术金迪三位老艺术
家与孩子们合影家与孩子们合影


